
4
2022年7月4日 星期一 编辑 李若晨 校对 屈淑彩

3

1982-2022

◉1990 年 6月 19日，为承接省

七运会，市体育村开工建设。

◉1992 年 10月 5日，市体育村

全部新建场馆通过竣工验收。

◉ 1992 年 10 月 10 日，省七运

会开幕式在市体育村举行。

◉1995 年，为承接第二届中国

曲艺节，市体育村建造了体育

馆、健身中心。

◉ 2012 年 12 月 28 日，市体育

村升级改造工程开工。

◉2016 年，“行走山水之间 感

受运动鹰城——平顶山环城健

身休闲线路”被命名为 2016年度

全国精品体育旅游线路项目。

◉2018 年，舞钢环湖国际马拉

松 赛 被 国 家 体 育 总 局 表 彰 为

2018 年中国体育旅游博览会体

育旅游精品赛事。

◉2019 年，中国汽车拉力锦标

赛宝丰站、舞钢国际环湖马拉松

比赛等成为精品赛事。

◉2021 年，市体育村完成大型

体育场馆信息化建设，建成我市

首套室外智慧健身房。

1982-2022

1990年 6月 19日上午，全市人民热

切盼望的市体育村开工典礼在体育村

基建工地隆重举行。时任省委常委、副

省长宋照肃和时任市委书记杨光喜等

人为奠基石揭碑。

市体育村因设施配套合理、功能齐

全、绿树繁茂而被誉为平顶山内八景之

一——“体育绿茵”，时至今日仍是我市

一处地标性建筑。

近年来，我市进一步巩固省级全民

健身示范城市创建成果，加大“两场三

馆”［体育场、室外体育活动广场以及体

育馆、游泳馆（池）和全民健身综合馆］

建设力度，持续完善全民健身公共服务

体系，不断满足人民群众日益增长的健

身需求，健康鹰城建设蹄疾步稳。

应时谋划，合力建起体育村

市体育村占地面积 14.5 万平方米，

其中建筑面积4万平方米，公共绿地、广

场面积 7 万平方米，主体建筑为 30000

座体育场和3000座体育馆。此外，建设

有健身中心、装配式篮球馆、足球公园、

业余体校、小游泳馆、室外足球训练场、

网球训练场、健身广场等附属场馆设施。

1986年，省政府决定由我市承办省

七运会，为此，我市选址在市区建设路东

段路南、湛河北、吴寨沟西建设体育场馆。

1989年，按照时任市委书记杨光喜

的提议，参照北京亚运村的叫法，给这

处体育场馆起名为“平顶山市体育村”。

“各行各业都要以高昂的斗志、饱

满的热情投入到建设中去，所有参加建

设的单位和部门要齐心协力为工程‘开

绿灯’，在保证时间和质量的前提下圆

满完成任务。”时任副市长兼体育村基

建指挥部总指挥的马国璋在开工典礼

上说。

体育村自筹建起就得到了省委、省

政府的高度重视和省有关部门的大力

支持，也得到了当时的平顶山矿务局、

帘子布厂、姚孟电厂、省火电一公司、供

电局、市体委、郊区政府、东高皇乡、大

营村等单位的积极配合。

高光时刻，文体活动接踵至

1992 年 10 月 10 日下午，省七运会

在新落成的市体育村体育场如期开幕。

1995年 10月 12日，由中国曲艺家协

会与市政府联合主办的第二届中国曲艺

节在市体育村开幕，我市浓厚的曲艺氛

围加上市体育村一流的场馆设施让所有

来宾刮目相看，平顶山一炮打响，被命名

为当时全国唯一的“中国曲艺城”。

除第二届中国曲艺节开幕式外，市

体育村还先后承接过中国女足超级联

赛、全国青少年足球联赛、全国青少年射

箭锦标赛、公益演唱会等各类文化体育

活动上千场次。

市体育村作为我市窗口单位，曾被

评为国家级节约型公共机构示范单位、

国家优秀赛区、省文明单位、省级园林

单位、省级卫生先进单位、市内八景

等，接待过国家、部委领导人以及俄罗

斯、韩国友好城市代表团。体育村业余

体校是中国射箭重点运动学校、省射箭

项目（唯一）单项后备人才基地，曾经培

养出邸云光等国家级运动健将，获得过

国家级、省级比赛金牌 35枚。目前，射

箭项目在训规模和比赛成绩均居全省

前列，人才梯队建设完备。

市体育村在服务我市政治、经济、

文化以及社会发展等方面发挥着不可

替代的作用，为我市两个文明建设作出

了积极贡献，取得了经济效益和社会效

益的双丰收。

市体育村主任荣晓军说，1996 年 4

月 22 日，时任中国奥委会主席的何振

梁参观市体育村并题词“以体为本，多

种经营，全面发展”。多年来，体育村也

一直按照该理念运营。今年 6 月 18 日

至 21日，卫东区政府主办的卫东区首届

消费节暨 618 购车节在市体育村内举

行。利用场地优势，市体育村每年都有

多场车展在此举办，增加收益。

荣晓军说，市体育村也曾经历过发

展瓶颈，陷入低谷。自 2009年以来，体

育村学习周边省辖市体育中心先进经

验，采取事企分置管理等改革措施，逐

步形成当前稳定运行、向好发展的态

势，体育产业呈现出蓬勃发展的局面。

设施遍布，全民健身热情高

如今，市体育村成为我市规模最大

的综合性全民健身活动中心。按照国

家体育总局、财政部出台的推进大型体

育场馆免费低收费开放的通知要求，市

体育村不断完善硬件设施、开展公共服

务，其中体育馆内场每周一至周五上午

免费开放室内羽毛球项目，室外健身广

场、乒乓球场、篮球场等每天吸引上千

人次前来休闲健身。市体育村还在北

大门、东大门、南大门入口处分别设计

了供群众休闲健身的公共健身园。

据不完全统计，每年到体育村免费

休闲健身的人有 80 万人次以上，到体

育馆、游泳馆等场馆进行有偿健身的在

8万人次以上。

如今，市内五区均布局有室内外健

身场地设施，基本实现城市社区“15 分

钟健身圈”。

除城区东部的市体育村外，城区中

部有市工人文化宫户外全民健身中心，

占地面积 7000平方米，建有篮球场、网

球场、乒乓球场、羽毛球场等；河滨公园

建有健身广场、篮球场、健身步道等。

城区西部有西体育场和鹰城广场体育

公园，西体育场占地面积 2 万平方米，

建有标准田径场、游泳馆、羽毛球馆等；

鹰城广场体育公园占地面积 1.2万平方

米，建有门球场、乒乓球场、羽毛球场、

毽球场等。市城乡一体化示范区建有

户外全民健身中心，占地面积 1.5 万平

方米，含有篮球场、羽毛球场、排球场、

门球场、乒乓球场、太极广场等。此外，

城区的白鹭洲国家城市湿地公园、白龟

湖国家湿地公园、奥林匹克体育公园、

湛河两岸 40公里健身步道也是群众健

身的主要场地。

除了建设“两场三馆”大型场馆外，

我市还全面推进城市社区和乡村体育

场地设施建设，公共运动场、健身广场、

全民健身路径、农民体育健身工程、乡

镇体育健身工程、户外全民健身中心、

健身步道等遍布城乡，形成了覆盖市、

县、乡、村的四级公共体育健身设施网

络，极大地满足了人民群众的健身需

求。 （本报记者 田秀忠）

图片均由市体育村提供

场馆设施遍地开 健康鹰城展风采

2007 年 6月 8日，一部名为《远山》

的电影在舞钢市举行开机仪式，这部电

影当年被国家电影局确定为党的十七

大献礼片，是中国检察史上首部用胶片

拍摄的反映检察工作的电影。

时针回拨至 2004 年 8 月 26 日，舞

钢市人民检察院检察官霍新泰因劳累

过度引发心脏病，牺牲在工作岗位上。

他的事迹引起各级各部门的高度重视，

本报曾以 7 篇系列报道及多篇评论予

以深度追踪，并得到了新华社、法制日

报、河南日报等媒体的广泛关注，霍新

泰先进事迹宣讲报告会曾在全国举办

近百场次。2005年 8月，最高人民检察

院 追 授 霍 新 泰“ 模 范 检 察 官 ”称 号 。

2007 年 12 月，由李玉峰、岳红主演，以

霍新泰为原型并取景我市舞钢、鲁山的

电影《远山》，在全国各大院线及 CCTV

电影频道上映播放。

一名普通的基层检察干警为什么能

够感动那么多人？其事迹又为何会在社

会上引起巨大反响并被拍摄成电影？6

月 23日，记者来到舞钢市检察院，关于

霍新泰，重拾其记忆、重温其精神。

“霍新泰同志虽已离开了 18 年，可

他的事迹仍无时无刻不在感染激励着

一代又一代检察干警，他的精神永不过

时且历久弥新，已成为镌刻在我们骨子

里、支撑我们恪尽职守、奋发进取的精

神给养。”舞钢市检察院党组书记、检察

长顾武修虽初到舞钢履新，但已在我市

检察系统工作了近 27 年，对霍新泰可

谓“如雷贯耳”，“从日常工作中的接触

到多次聆听他的事迹报告，我是这位

‘老战友’精神的直接‘受益者’。”

霍新泰从事检察工作 17年，历任舞

钢市检察院举报中心副主任，控申科副

科长、科长，反贪局副科级检察员、二级

检察官。他兢兢业业、任劳任怨、尽职

尽责，多次被舞钢市检察院评为优秀检

察官、优秀共产党员，被平顶山市评为

优秀检察干警、优秀政法工作者，他不

图名利、默默无闻、执法为民，始终把群

众利益放在首位，保持清正廉洁形象，

为检察事业奉献毕生心血，以身殉职时

年仅 49岁。

舞钢市检察院第五检察部主任李

丰华与霍新泰同事 7 年并有 11 年的工

作交集。她说，霍新泰从不会因为案件

大小或难易而“挑肥拣瘦”，也从不会因

为岗位、职位变动而影响工作热情，“他

对人宽容、对事公正，仰不愧天、俯不愧

地，人生境界是我们的标杆和榜样。”

1998年春，霍新泰受理一起已过去

20 多年的村干部侵占农民征地款案

件。案件时间太长，当事人已分散到全

国各地，证据流失严重，查办难度很

大。“群众来反映问题是对我们抱有期

望，组织把案件交给我们是对我们的信

任，不给一个最终的说法，咋对得起自

己的良心？”接手案件后，霍新泰做了简

单动员后带领办案人员全身心投入进

去，历时一年多，形成的卷宗上百本近

10万字，并在查清来龙去脉后一笔笔向

几百名当事人解释。群众敬佩老霍的

担当、感动老霍的精神，纷纷称赞，省检

察院也专门对他成功化解这一疑难积

案给予了“工作认真、事实清楚、群众满

意”的高度评价。多年间，霍新泰办理

息 诉 案 件 60 余 起 ，为 群 众 捐 款 捐 物

5000多元，办好事实事 1000多件。

“霍检在我的印象里始终是一身正

气、两袖清风的形象。”舞钢市检察院干

警耿利军回忆道：2004年 7月 9日，霍新

泰的儿子从湖南大学放暑假回来，火车

行至漯河站时将近凌晨4点，“只要他说

一声，哪个科室的车都能去接一下的，可

他为了不给单位和同事添麻烦，在漯河

火车站候车室整整等了 11个小时，接到

儿子后，二人坐长途汽车回到家中。”后

来，耿利军帮助整理遗物时，发现霍新泰

在日记中写着“做一名合格的检察干

部，首先必须有高尚的人品做底子，要

始终坚持严于律己”这样一句话。“他是

这样说的，也是这样做的。妻子下岗，

弟弟街头摆摊，他的遗体火化后发现有

鸡蛋一样大的结石，这些苦、这些疼，他

从未向任何人讲过。”时光荏苒，回忆起

霍新泰的点点滴滴，耿利军言语哽咽。

大山无语，长歌远荡。一个平凡而

又伟大的灵魂始终在为这片炙热的土

地输送着精神给养。如今，在舞钢市检

察院专门辟建的荣誉室内，霍新泰的事

迹简介赫然在列、清晰醒目。舞钢市检

察院党组成员尚广辉说，时至今日，霍

新泰的精神仍像一首经典赞歌久久回

荡、长盛不衰，“无论是党史学习教育还

是能力作风建设，我们自己甚至兄弟县

（市、区）的检察干警都会时不时到霍新

泰的展板前站一站、看一看，一是缅怀，

二是接受教育。他是我们的亲密战友，

也是我们身边看得见、摸得着的榜样。

他永远活在我们心中，也将一直指引我

们前行。”（本报记者 杨德坤 文/图）

霍新泰：长歌一曲荡远山

建设中的市体育村

在舞钢市检察院荣誉室内，霍新泰的

事迹简介赫然在列、清晰醒目。
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